

会 議 録

1 会議名	平成19年度 第6回河内自治会議
2 開催日時	平成20年2月1日(金) 午後2時00分～午後3時20分
3 開催場所	河内地域自治センター 第1会議室
4 出席者	<p>【委員】 中村祐司(会長), 青木正子, 上山茂, 大田原加久司, 菊地久美子, 小嶋由美子, 須藤誠一, 五月女勝正, 五月女純, 對馬博幸, 手塚米子, 永見幹夫, 西岡隆義, 日向トモエ, 前野巖, 松谷悦広, 森本喜美子</p> <p>【事務局】 河内地域自治センター所長, 地域経営課長, 地域経営課主幹, 地域づくり課長, ほか9名</p>
5 公開・非公開	公 開
6 傍聴者数	<p>【傍聴者】 2名 【報 道】 1社</p>
7 会議経過	<p>(1) 開 会 (2) 報告事項 ・「宇都宮市環境基本計画」に係る地域別環境配慮指針の改訂について (3) 協議事項 ・地域のまちづくりについて (4) その他 (5) 閉 会</p>

1 開 会

事務局	<p>ただいまから第6回河内自治会議を開会させていただきます。</p> <p>本日は、3人が欠席のため17人が出席となっており、委員数の過半数に達していますことから、会議が成立することを報告します。</p> <p>それでは、会議の進行を会長にお願いします。</p>
会 長	<p>いよいよ自治会議メンバーによる手作りの部会を立ち上げ、その検討を本日からスタートすることができると思います。今日から本当の意味で我々の力を発揮できるのではないのでしょうか。</p> <p>皆さんが納得いくような形で部会をスタートさせていけるよう、私もできる限り努力しますので、どうぞよろしくお願いします。</p>

2 報告事項

会 長	それでは、最初に報告事項としまして、「宇都宮市環境基本計画に係る地域別環境配慮指針の改訂について」ですが、環境政策課に説明をお願いします。
環境政策課	(資料により説明)
会 長	ありがとうございました。何かご質問はありますか。 特にないようですので、これで終わりにします。環境政策課の皆さん、ありがとうございました。

3 協議事項

地域のまちづくりについて

会 長	それでは、協議事項に入らせていただきますが、今回も前回に続いて、地域のまちづくりについて皆さんと議論していきたいと考えています。 前回の会議では、皆さんがお気づきになった身近な課題をあげていただきました。その議論を続けていく中で、20人全員では議論しにくいのではないかというご意見がありました。また、じっくり話し合うには少人数の小委員会や部会に分かれて議論したほうが良いのではないかというご意見があり、多くの方に賛同いただいたという経緯でした。そういうことから、前回の会議の終了後に事務局に部会の原案を作ってください、皆さんにどの分野に興味があるかということをお聞きかせいただきました。 それでは、事務局から部会の案について説明をしてください。
事務局	(資料1「専門部会の設置について」により説明)
会 長	資料1について説明していただきましたが、これらの基本的な考えの中で皆さんがお考えになる形にさせていただいて構いません。あくまでこれは、事務局と私とで相談して提案させていただいたものですので、もし皆さんの方で、このような部会の名前が良いとか、人数構成が良いという意見があれば、皆さんで決めていただくものとなります。 ただ、私の今までの経験から、人数については、3名ですと欠席された方がいた場合には2名になってしまって議論が難しいと思いますので、5人位はいた方が良いのではないかと思いますので、今のような案を出させていただきました。 また、委員の任期は来年3月までですが、それまでに完結した結論を出せなくても、じっくりと大きな視点で取り組んでほしいということでした。 あとは、従来の行政に対するお願いというものではなく、できれば宇都宮市全体をイメージして、その中の河内地区ということを大きくみて、考えていた

	<p>だきたいということです。</p> <p>部会長と副部会長のほかに書記という役割がありますが、議事録を作る役割の人になりますか。</p>
事務局	<p>部会の検討経過を次の自治会議で報告をすることとしていますので、どのような話し合いがされたのか記録を取っていただく役割をお願いしたいと思っています。</p>
会 長	<p>記録を残していただく方ということですが、毎回同じ方でなくても、その回ごとに書記を決めるという柔軟なやり方でもよいと思います。また、もちろん書記役の方も聞くだけでなく、どんどん意見を言っていたきたいと思います。</p> <p>それから、行政に対する提案と同時に、住民に対して提案するという点が非常に重要ですが、いよいよこういったことが今日からスタートできるということに嬉しい気がします。</p> <p>また、実際に始めてみると、構成や名前などに問題が見えてくることもあると思いますので、とりあえずスタートして、やってみてから変えるということで、そこは柔軟に考えていただいて結構だと思っています。</p> <p>それでは、皆さん、部会についてのご意見は、いかがでしょうか。</p>
委 員	<p>生涯学習という言葉が出てきませんが、どこの部会に入るのですか。</p>
事務局	<p>具体的に何について検討するかということは、皆さんでご相談のうえ決めていただくこととなりますが、生涯学習については、スポーツ・文化の範疇に入るものと考えます。</p>
会 長	<p>スポーツ・文化の部会に入るということですが、子供たちに対する教育というものもそこに入るのではないかと思います。もちろん、環境学習や農業体験など、交錯する部分があると思いますが、まずは、そこに入るのではないのでしょうか。</p> <p>いろいろ加えると名前が長くなってしまいうこともあって、文化のところを含めるように考えていたようですが、教育や生涯学習という言葉を入れたほうが良いのでしょうか。そこも含めて皆さんのご意見をお聞きしたいと思っています。</p>
委 員	<p>私は当初、人づくり部会に希望していたのですが、先ほどの説明では、3つの部会があって、その上に人づくりを含めたまちづくりという上位概念の部会として、そこに全員が入るということであったと思いますが、私はそれで良いと思いました。</p> <p>先ほど生涯学習という言葉が出てきましたが、それが二つ目の部会に入ることであれば、私は今回の3つでよいのではないかと思います。</p>

	<p>ソフト面の人づくりとハード面のまちづくり、人間関係づくりの3つが大切であるといわれていますが、そういう意味では、人づくり部会が無いとしてもそこに入ってくるのではないかと思いますので、スポーツ・文化のところに生涯学習が入るとすれば、それでよいと思います。</p>
会 長	<p>当初考えていた人づくりがどこに入るのかということと、全体のものとしてまちづくり検討部会を全員参加で設けるとところがポイントになっているということで、事務局案に賛成というご意見でした。</p> <p>また、部会の名称については、その中の人達の話し合いで決めていただいても良いと思います。</p>
委 員	<p>以前いただいていた資料では、例えば環境については、生活環境に環境美化、自然・農業に自然環境があつて、同じような環境という言葉がありましたので、それぞれどのようなことを検討するのか具体的につかめないところがありましたし、また、スポーツなどにも興味がありましたので、どこの話を聞いても良いということでしたので、私は、複数に参加を希望しました。ただ、今の説明ですと、どれかに属するよということ、どれにするかは考え中です。</p> <p>今言いました環境のこととか、具体的な細かいことはこだわらないということですが、施設の向上とかハード面についての話し合いは、どのようにするのでしょうか。</p>
委 員	<p>先ほども話がありましたが、文化と人づくり教育は別のものになるのではないのでしょうか。関連はあるでしょうが、一般的に文化というと伝統文化や地域文化というものになります。生涯学習や人づくりというものは、2番目に含めても良いのですが、スポーツ・教育・文化検討部会と、きちんと教育を入れたほうが良いのではないのでしょうか。</p>
会 長	<p>スポーツの後に教育と入れるということでしたが、どうでしょうか。生涯学習を入れるのか、教育と入れるのかということですが、いかがですか。</p>
委 員	<p>教育という言葉であれば、生涯学習はそこに入るのでもいいと思います。</p>
会 長	<p>それでは、「スポーツ・教育・文化」部会としたいと思います。</p> <p>それから、その前にありましたご意見ですが、私は、他の部会にも大いに参加していただいて、議論を引っ張っていただいても良いと思いますので、複数の部会に申し込んでいただいたことについてうれしく思います。</p> <p>そして、最近ではスポーツチームが環境問題に取り組むことが出てくるなど、それぞれの領域が分かちがたいところもあります。各部会の検討の方向性がバラバラになってはいけませんし、情報を共有しながら、それぞれの部会の守備</p>

	<p>範囲をある程度確定させて話し合っていかなければいけないと思います。事務局としては、そのあたりも皆さんに決めていただきたいということですね。</p>
事務局	<p>ご指摘のように明確に線が引けるものではないと思います。前回、委員の皆さまから出していただいたまちづくりの課題のご意見を基に大きなグループ分けをして、今回3つの部会を提案いたしました。ただ、それぞれが重なってくることもありますので、それは具体的な検討の中で情報交換をしながら修正できるものと思っています。</p> <p>また、施設整備についてもいろいろな分野が考えられますし、施策の検討といいますが、個別の事業が入ってくるものもありますので、施設についてもそれぞれの分野の中での検討として出てくると思います。</p> <p>個別のこれはどちらが扱うのかということについては、皆さんの意見から大きくグループ分けしたものですので、今の時点ではっきりと答えることはできないところもありますので、ご了解いただきたいと思います。</p>
会長	<p>人数の調整ですが、どのようにいたしましょうか。人づくりの方がスポーツ・教育・文化に入っていただくこととして、複数希望された委員が自然・農業に絞っていただくと、生活環境が7人、スポーツ・教育・文化が6人、自然・農業が5人となりますので、バランスが良くなります。</p> <p>それでは、これでスタートしてみるということでもよろしくお願いします。また、名前などは、部会で集まってから変わってくるということも考えられます。</p>
委員	<p>会場の確保や各委員への連絡などは、事務局にお願いできるのでしょうか。また、部会には事務局の方に入っていただけるのでしょうか。</p>
事務局	<p>各部会で開催日を決めてご連絡いただければ、事務局で手配いたします。また、協議の中には参加しませんが、会議には同席させていただきます。</p>
会長	<p>資料が必要なときに持ってきていただくとか、側面支援をしていただくということになります。他の団体の会議でも感じましたが、行政で持っている情報が必要なことがありますので、行政の方にその場にいただけると本当に助かることが多いと思います。</p>
委員	<p>まちづくり検討部会と自治センターの地域づくり課は、関係がないのでしょうか。</p>
事務局	<p>まちづくりをこれからこの地域で行っていくために地域づくり課がありますので、まるっきり関係が無いということはありません。必ず何らかの形で関連していくものと考えています。</p>

委員	<p>これから各部会が始まりますが、そこに所属する委員だけの話し合いではなく、みんなが参加して意見を聞くということであれば、会議の時間を昼間が良いのか、夜が良いのかを確認してはどうかと思います。仕事を持っていると昼間ばかりだと難しい人もいますし、夜はだめという人もいます。私たち委員は、それぞれの部署でどういう動きをしているのかを見ておく必要がありますので、そのためには、各部会に顔を出して勉強しておくほうがいいと思います。できればそのことについても話し合ったほうが良いと思います。</p>
会長	<p>他の部会についても勉強したいので、ある程度の枠を設定しても良いのではないかとのことでした。非常に貴重な意見なのですが、自治会議で皆さんが集まったときに各部会から報告していただく時間を十分にとって、共有していくということもできるかと思います。各部会のメンバーのご事情もあると思いますので、各部会で最適な時間帯を考えていただくようなことでいかがでしょうか。</p> <p>それでは、そのことについても、この後の部会でお話し合ってください。</p>
委員	<p>今日も3人が欠席していますが、7人くらいならともかく、5人だと2人欠席すると3人になってしまいます。5人のところは人数が少ないのではないのでしょうか。</p>
会長	<p>確かにそうですね。ただ、3人であれば何とか大丈夫ではないかと思っておりますが、どうでしょうか。</p>
委員	<p>これでまずはやってみないと分からないでしょう。</p>
会長	<p>それでは、まずは始めてみて、少ないようであれば組みなおすということでもよろしくをお願いします。</p> <p>それでは、確認しますが、部会の枠組みはこれでよいということ、生活環境は7名、スポーツ・教育・文化が6名、自然・農業が5名ということで部会を設置することとしましたので、よろしく願いいたします。そして、今日の結果を基に部会の設置に関する資料を事務局に整理していただき、後日皆さんにお送りするようにします。</p> <p>それから、この後に部会ごとにお集まりいただき、部会長を決めたり、日程などを決めたりするなど、皆さん同士でお話をしていただきたいと思います。ただ、部会は、任意の集まりということですので、この自治会議本体と形式上切り分けるように考えていますので、一旦この会議を終了させていただいて、その後にお集まりいただきたいと思います。</p>
委員	<p>どこの部会に参加しても良いということですが、全部の部会の日程などは通</p>

	知をいただけるのでしょうか。
事務局	各部会で開催日程を決めていただき、事務局にご連絡いただければ、全委員に通知します。参加は直接おいでいただければ結構です。
委員	最初の資料の中に環境についてのアンケートの分析がありますが、これ以外に実態調査のようなものはあるのでしょうか。部会の検討に大変参考になるのではないかと思いますので、もしありましたら、見せていただけないでしょうか。
事務局	今回お渡ししたものは環境に関するものだけですが、市全体として各項目にわたって世論調査を実施しています。その結果は一般に公表していますので、ご覧になることは可能です。事務局で1部持っていますので、ご覧いただくことができます。

4 その他

会長	それでは、その他に移りますが、事務局から何かありますか。
事務局	<p>2月14日の午後6時30分から「まちづくり懇談会」が開催されます。地域住民のみなさんがどのようなことを考えているか、また、市ではどのようなことを進めているのかを聞くことができる良い機会ですので、ご都合をつけてご参加ください。</p> <p>また、次回の会議については、3月中旬に予定しております。内容は、昨年もありましたが、合併市町村基本計画の執行状況についての諮問ということになります。</p>
会長	それでは、以上で本日の会議を終了させていただきます。今日これから部会がスタートしますが、これは歴史的な日になると感じています。本日も皆さんの協力により滞りなく進めることができました。ありがとうございました。